

Historique du cimetière de Saint-Pierre Quilbignon



Cimetière d'autrefois

Jusqu'en 1847, le cimetière communal entourait la vieille église paroissiale, bien qu'un décret de 1804, donna comme instruction aux communes, de déplacer les cimetières et de trouver un champ de repos en dehors de l'agglomération. Ce n'est qu'en 1832, que les élus de la commune prennent

conscience de ce problème d'hygiène et commencent à faire des recherches pour un terrain adapté à cet usage. L'augmentation de la population justifiait ce déplacement.

Le conseil municipal demande en 1842, l'expropriation du champ "Parc Bras", parcelle n° 913, d'une superficie de 4300 m². Un jugement rendu en 1845 ordonne l'expropriation du terrain et l'indemnisation du fermier.

Création d'un nouveau cimetière

L'année 1866 fut marquée par une grave épidémie de choléra, et compte tenu de l'augmentation de la population, la capacité du cimetière était dépassée. Après 20 ans d'exploitation, la commune lance la procédure pour l'acquisition de la parcelle n°914, d'une superficie de 5500 m², contiguë au nord de la précédente, pour agrandir le cimetière. L'achat est réalisé en juillet 1847.

La superficie totale du cimetière a plus que doublé.

La grande croix actuellement en place et d'une hauteur de 9 m, a été érigée en 1856, à l'emplacement du talus qui séparait les deux parcelles. Les extrémités des bras de la croix de granit étaient merveilleusement sculptées. Le monument a été endommagé par les bombardements de 1944, a été démonté en 1950, puis remonté en 1951. Mais les modifications apportées sont d'une grande simplicité de sculpture, par rapport à l'œuvre originale.

Dès le mois de juillet 1945, débutent les travaux de clôture du cimetière. Le coût des travaux est important à cause du dénivellement de la route. En août 1946, les inhumations dans le nouveau cimetière sont réalisées. Une grande croix de bois est érigée.

Reliques de l'ancien cimetière

Lors de la construction en 1867, d'une nouvelle église paroissiale à la place de l'ancienne église et sur une partie de l'ancien cimetière, les restes d'anciennes sépultures sont transférés dans un ossuaire communal situé à gauche de l'entrée principale. Au cours des travaux de construction de l'église, d'autres reliques furent mises au jour et placées dans un ossuaire construit sur le placître de l'église. Une croix est érigée au dessus.

Création du monument aux morts

À la suite de la guerre 14-18, un monument aux morts est érigé au cimetière de Saint-Pierre Quilbignon. Il est positionné au croisement de deux allées principales, à l'ouest de la grande croix. Il est monté sur un socle en granit de l'Aber et surmonté d'une stèle, sur laquelle apparaît le relief d'une croix, d'une palme et d'une croix de guerre. Sur le socle, se dégage un groupe fait d'un soldat blessé tenant dans ses bras le drapeau et d'un marin qui le soutient fraternellement.

(Sculpture réalisée par M. Kervévan, marbrier de la commune).

Le monument aux morts est inauguré le 20 novembre 1921, en présence des hautes autorités politiques, militaires et religieuses de la ville de Brest, et de la commune.

Lors de la cérémonie d'inauguration, le maire de Saint-Pierre a rendu publique une liste de 323 victimes mortes pour la France. Les noms de ces habitants de Saint-Pierre, étaient inscrits sur des plaques de marbre et apposées dans l'église paroissiale.

Elles ont été détruites par les bombardements de 1944.

Derniers agrandissements du cimetière

Dès 1936, il apparaît que le cimetière est toujours trop étroit à cause de l'augmentation de la population de la commune, qui a atteint environ 15000 habitants. Ce n'est qu'en décembre 1940, que l'acquisition d'un terrain d'une superficie de 4700 m², situé à l'ouest des précédents, est réalisée. Ce terrain permet de créer 900 emplacements supplémentaires.

Vers 1970, le cimetière est agrandi par l'acquisition de parcelles de terre, situées au nord des précédentes.



**Le monument aux morts.
La colonne brisée, tronquée par le haut, évoque la mort prématurée de jeunes hommes en pleine force de l'âge, pendant la guerre 14-18**